

PRESENTACIÓN DEL NÚMERO  
 ESPECIAL DE *GRAFFYLIA*, REVISTA DE  
 LA FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS,  
 PENSAR DESDE EL SUR

*Presentation of the special issue of Graffylia,  
 Revista de la Facultad de Filosofía y  
 Letras, Thinking from the south*

Gerardo Romero Castro<sup>1</sup> | Óscar Moisés Romero Castro<sup>2</sup>  
 Ernesto Licon Valencia<sup>3</sup>

El presente número *Pensar desde el Sur* de la Revista *Graffylia*, adquiere su nombre a partir del espacio geográfico de las investigaciones vertidas aquí. Ya que, se ubican en el sur de Puebla, en concreto Complejo Regional Sur de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

Dicho espacio se caracteriza por un variopinto de investigaciones que confluyen entre sí, debido, a la propia construcción de los Complejos de nuestra universidad en donde las licenciaturas conviven en una cercanía multidisciplinaria. Propiciando un horizonte de investigaciones con un enfoque transversal, en ese sentido en el presente número, se encuentran investigaciones desde diferentes campos de investigación, pero que esta mezcla de saberes ha ayudado en comprender los fenómenos desde múltiples miradas. Para el caso específico del presente número, se les ha pedido a los participantes abordar los problemas sociales y humanos desde su propio conocimiento y contexto geográfico.

Los resultados de este número se instalan en lo denominado por Boaventura de Sousa Santos como *epistemologías del sur*, porque se reflexiona sobre una realidad y problemas en específico de la localidad geográfica a la que pertenece esta mirada tan singular, porque ofrecen un diagnóstico crítico del presente, tiene como elemento constitutivo la posibilidad de reconstruir, formular y legitimar vías y alternativas para el cultivo de una sociedad más justa, las *epistemologías del sur*, sitúan en el contexto intelectual de las ideas y saberes de las que partimos, frente a un mar de la profunda crisis de la teoría crítica eurocéntrica, y esa crisis es articulada en su tiempo y espacio. Así, este

<sup>1</sup> Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Complejo Regional Sur, Facultad de Filosofía y Letras, Doctorado en Antropología Social, México. ORCID ID: 0000-0002-4491 9698, romero.castro.gerardo@gmail.com.

<sup>2</sup> Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Complejo Regional Sur, México. ORCID ID: 0000-0002-9868-6500, moiromero08@gmail.com

<sup>3</sup> Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Facultad de Filosofía y Letras, México. ORCID ID: 0000-0001-6353-5748, liconal23@yahoo.es.

número tiene la peculiaridad en la manera de presentar los problemas desde sus propios desafíos, carencias y preocupaciones propias de los autores.

Las presentes reflexiones constituyen un entendimiento en una doble relación, por un lado, para entender los espacios de los otros, por otro, para entender el espacio propio de mi relación con los otros. Porque, no se pretende reflexionar para obtener un conocimiento puro de los problemas o para encontrar una esencia conceptual, contrario, se establecen esbozos, sugerencias e intentos por entender problemas humanos actuales. Con lo anterior, se podrá decir que el propósito del número especial es dar testimonio de las implicaciones humanas dentro de un mundo marcado por el capitalismo, la aceleración, el consumismo, el individualismo, la industrialización, así como, la extrema hostilidad que se presenta en el espacio público debido a una violencia incesante.

En el presente número de la revista *Graffylia*. Revista de la Facultad de Filosofía y Letras, se entrecruzan pensamientos, debates, miradas y reflexiones particulares que se cimantan desde diferentes disciplinas. En suma, nos encontramos frente a trabajos que reflexionan sobre su espacio de vida. Y, que le hacen frente a lógica hipermoderna, así como, occidentalizada que en su movimiento ignora problemáticas muy cercanas a nuestros autores.